



Verband der Kantonschemikerinnen und Kantonschemiker der Schweiz
Association des chimistes cantonaux de Suisse
Associazione dei chimici cantonali svizzeri

Pressemitteilung

26.07.2022

Kontrollkampagne der Kantonschemikerinnen und Kantonschemiker der Schweiz und des Fürstentums Liechtenstein

Viele ungeeignete Deckeldichtungen bei Glaskonserven mit öligem Inhalt

In einer nationalen Kampagne der Kantonschemiker wurden ölhaltige Lebensmittel in Glaskonserven auf Verunreinigungen durch Weichmacher aus den Deckeldichtungen untersucht. Bei rund einem Viertel der Proben mit Deckeldichtungen aus PVC waren die Weichmachergehalte im Lebensmittel so hoch, dass sie beanstandet werden mussten. Alternativen zu PVC-Dichtungen bestehen zwar, werden aber noch zu selten verwendet.

Die in Deckeldichtungen aus PVC verwendeten Weichmacher können aufgrund ihrer chemischen Eigenschaften von Lebensmitteln mit einem hohen Anteil Öl, beispielsweise eingelegtes Gemüse oder Pesto, aufgenommen werden. Ein Verbot für die Verwendung von PVC-Deckeln gibt es nicht. Bei der Auswahl der dafür eingesetzten Weichmacher ist aber besondere Vorsicht geboten.

Zahlreiche Beanstandungen

Die Problematik ist in der Lebensmittelbranche seit Jahren bekannt. Die Schweizer Lebensmittelkontrollbehörden haben schon vor Jahren derartige Untersuchungen durchgeführt und wiederholt zahlreiche Beanstandungen ausgesprochen. Auch bei der aktuellen Kampagne mussten zu viele Proben wegen der Verwendung von ungeeignetem Dichtungsmaterial beanstandet werden: Die Lebensmittel waren zum Teil massiv mit Weichmachern verunreinigt.

Die nichtkonformen Proben mussten aus dem Verkauf genommen werden. Die betroffenen Betriebe wurden aufgefordert, der Weichmachermigration aus Deckeldichtungen in der Selbstkontrolle mehr Beachtung zu schenken.

Keine unmittelbare Gesundheitsgefährdung

Trotz der festgestellten Höchstwertüberschreitungen ist aufgrund der Art und Menge der gefundenen Weichmacher sowie der geringen Verzehrsmenge solcher Produkte nicht von einer Gesundheitsgefährdung auszugehen. Die Verunreinigungen gelten allerdings als vermeidbar und sind daher unerwünscht. Die Gesamtbelastung durch Weichmacher, welche auch von anderen Quellen wie zum Beispiel Kosmetika, Bodenbelägen, Plastikverpackungen, Spielwaren, Lacken, Klebstoffen, Kabeln usw. verursacht wird, ist im Sinne des Vorsorgeprinzips so gering wie möglich zu halten. Darum müssen auch bei Lebensmitteln und deren Verpackungen Massnahmen zur Reduktion getroffen und Höchstwerte eingehalten werden.

Es gibt Alternativen zu PVC-Dichtungen

Bei einigen der erhobenen Produkte bestand die Deckeldichtung nicht aus PVC. Diese Deckel sind bezüglich Weichmachermigration unkritisch und seit rund zehn Jahren in grösseren Mengen erhältlich. Insbesondere bei Produkten aus Grossverteilern und von grösseren Lebensmittelherstellern wurde ein höherer Anteil solcher Deckeldichtungen vorgefunden. Auch der Anteil konformer Proben mit PVC-Dichtungen war bei Produkten dieser Anbieter höher.



Verband der Kantonschemikerinnen und Kantonschemiker der Schweiz
Association des chimistes cantonaux de Suisse
Associazione dei chimici cantonali svizzeri

Kleinere Hersteller und solche aus Übersee achten noch zu wenig darauf, geeignete Deckel zu verwenden. Ziel dieser Kampagne war es, die verantwortlichen Betriebe ein weiteres Mal zu sensibilisieren und zu einer wirksameren Selbstkontrolle aufzufordern.

Weitere Auskünfte:

Deutschschweiz (deutsch): Dr. Martin Brunner, Kantonschemiker, Zürich, T 043 244 71 00

Westschweiz (französisch): Dr. Yann Berger, Chimiste cantonal, Neuchâtel T 032 889 68 30

Tessin (italienisch): Dr. Nicola Forrer, Chimico Cantonale, Bellinzona T 091 814 61 14

Erreichbarkeit: Dienstag, 26.07.2022, 10:00 – 12:00 Uhr

Lebensmittelkontrolle in der Schweiz

Die Kontrolle von Lebensmitteln und Gebrauchsgegenständen wird von den Kantonen durchgeführt, die umfangreiche Inspektionen und Laboranalysen durchführen.

Unter der Leitung der Kantonschemikerinnen und Kantonschemiker sorgen sie für die Einhaltung der gesetzlichen Vorschriften und gewährleisten so die Lebensmittelsicherheit und den Konsumentenschutz. Kontaktdaten aller Kantonschemiker in der Schweiz, Medienmitteilungen, Jahresberichte, Ergebnisse von Analysen und Inspektionen, nützliche Links usw. unter <http://www.kantonschemiker.ch>